

# Iglesia en Jaca

La formación cristiana: servicio y misión para hoy

## Un itinerario del CRETA recorre Éfeso y las siete iglesias del Apocalipsis



El Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón (CRETA) inaugura este otoño un curso singular bajo el título «El cristianismo naciente en Asia Menor. Geografía, textos bíblicos y arqueología». La profesora Estela Aldave, que coordina esta propuesta, explica a Iglesia en Aragón la importancia de volver la mirada a Turquía, antigua Asia Menor, para comprender la fuerza de los orígenes cristianos y su vigencia en el presente.

### David López Fombuena

El nuevo curso conecta con el momento que atraviesa hoy la Iglesia: «A veces sentimos que somos pocos, insignificantes, irrelevantes. Pero cuando miramos al origen nos damos cuenta de que la situación era muy parecida». Los primeros cristianos, minoría dentro de otra minoría, sin relevancia social ni templos visibles, «fueron capaces de sembrar una semilla que transformó el mundo de manera sencilla pero significativa», explica la profesora.

### Estudio y viaje

La propuesta consta de once sesiones teóricas, que podrán seguirse de manera presencial en Zaragoza o en directo online, y que culminarán en abril con un viaje de estudios a Turquía. En el temario se abordarán tres grandes bloques: el contexto del Imperio romano —historia, literatura, arqueología—; los tex-

tos del Nuevo Testamento vinculados a Asia Menor: Hechos de los Apóstoles, las cartas de Pablo, el Evangelio y las cartas de Juan, y el Apocalipsis, cuyas siete iglesias se situaban en esta región; y los Padres de la Iglesia y los primeros concilios.

«El curso se puede hacer sin viajar y el viaje se puede hacer sin haber asistido a clase, aunque lo ideal es combinar ambas cosas», señala Aldave. Y añade con énfasis: «No es una peregrinación, es un viaje de estudios. Tiene dimensión religiosa, pero su valor está en conocer mejor nuestros orígenes».

### Mensaje radical actual

Entre las claves que aporta este curso, destaca la experiencia de confrontar los restos arqueológicos grandiosos de ciudades como Éfeso o Afrodiasias con el testimonio humilde de las primeras comunidades cristianas. «Roma deslumbraba con

sus edificios y con el culto al emperador. Los cristianos predicaban a Cristo crucificado, un mensaje que daba la vuelta a la historia», explica Aldave.

Ese contraste, advierte, sigue siendo actual: «Hoy también hay imperios que nos deslumbran, y nuestra fe nos invita a mirar la vida desde otro ángulo: desde las víctimas de la historia, desde lo pequeño y lo sencillo».

### Formación como misión

El curso, insiste, está abierto a todo tipo de participantes, sin necesidad de preparación previa: «Es un curso serio, pero accesible». Para Aldave, la formación no es un lujo, sino una responsabilidad de todos los creyentes: «Tenemos que ver la formación como servicio y como misión. Cuanta más formación tengamos, más luz podremos darnos unos a otros dentro de la Iglesia y más capaces seremos de dialogar con el

mundo de hoy».

El equipo docente lo completan especialistas en arqueología, historia y teología, entre ellos un profesor de la Universidad de Zaragoza que ha trabajado en Pompeya y en los sarcófagos de Santa Engracia.

### «Nuestra fe está encarnada»

La profesora concluye con una convicción: «A los cristianos nos tiene que interesar la historia porque no creemos en un mito. Igual que nos importa la tierra de Jesús, también nos debe importar dónde vivieron los primeros cristianos, qué preguntas se hacían y cómo respondieron. Nuestra fe está encarnada, y eso nos invita a vivirla con radicalidad hoy».

Obtenga más información en este enlace



## La Palabra

### Evangelio

## Hijo del hombre

EVANGELIO XXIV Domingo del Tiempo Ordinario. Jn 3, 13-17

En aquel tiempo, dijo Jesús a Nicodemo: «Nadie ha subido al cielo sino el que bajó del cielo, el Hijo del hombre. Lo mismo que Moisés elevó la serpiente en el desierto, así tiene que ser elevado el Hijo del hombre, para que todo el que cree en él tenga vida eterna. Porque tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Unigénito, para que todo el que cree en él no perezca, sino que tenga vida eterna. Porque Dios no envió a su Hijo al mundo para juzgar al mundo, sino para que el mundo se salve por él».



**DIPLOMA DE GUÍA ESPECIALISTA EN TURISMO RELIGIOSO 2025/2026**

DESCUENTOS DEL 50% PARA LA ASOCIACIÓN ARAGONESA DE GUÍAS, PARROQUIAS, EECC DIOCESANAS

30% ESCUELA DE TURISMO, EECC NO DIOCESANOS

1 BECA DIOCESANA

20€ OTROS COLECTIVOS (CÁRITAS, EXALUMNOS EECC, USJ, CS. VALERO..)

CREA Universidad Pontificia de Salamanca Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón

**El comentario** por Gustavo Máñez

### Mirar la cruz

**M**irar la cruz. Eso nos pides. Creer en quien sostiene. Mirar a la Cruz.

Mirar a la Cruz es detenerse ante el misterio del Amor. Amor llevado hasta el extremo.

Mirar a la Cruz es encontrar vida donde otros ven derrota. Es hacer esperanza donde el dolor y la muerte parecían tener la última palabra.

Mirar a la Cruz es dejarse mirar por el que todo lo puede. Dejarse

mirar por el que no acusa sino que siempre perdona.

Mirar a la Cruz es aprender a amar como Él nos amó. Es abrazar una nueva forma de vivir.

Mirar a la Cruz es alcanzar un perdón que redime todos nuestros rencores. Es contemplar hasta dónde puede llegar el amor divino.

Mirar a la Cruz es entrar en el corazón de un Amor que nunca se rinde. Mirar a la Cruz.

¡Feliz Domingo Familia!

### Breves

## León XIV: Frassati y Acutis son una invitación a no malgastar la vida



@Vatican Media

### Vatican News

El pasado 7 de septiembre, en la Plaza de San Pedro, el Santo Padre presidió la celebración Eucarística con el rito de canonización de los Beatos Carlo Acutis y Pier Giorgio Frassati. En su homilía, el Pontífice señaló que, para estos dos laicos “todo comenzó cuando, aún jóvenes, respondieron ‘sí’ a Dios y se entregaron a Él plenamente, sin guardar nada para sí”. Ambos, dijo, estaban “enamorados de Jesús y dispuestos a dar todo por Él”.

Al referirse a Pier Giorgio Frassati, el Pontífice dijo que, «también hoy, la vida de Pier Giorgio representa una luz para la espiritualidad laical. Para él la fe no fue una devoción privada; impulsado por la fuerza del Evangelio y la pertenencia a asociaciones eclesiales, se comprometió generosamente en la sociedad, dio su contribución en la vida política, se desgastó con ardor al servicio de los pobres».

De Carlo Acutis, el Santo Padre dijo que este joven «creció integrando naturalmente en sus jornadas de niño y de adolescente la oración, el deporte, el estudio y la caridad».

## Vídeo del Papa: “Todas las criaturas son dignas de amor y respeto”

### Redacción

La intención de oración de León XIV para este mes -“Por nuestra relación con toda la creación”- se inserta en el contexto del Tiempo de la Creación, un período ecuménico – del 1 de septiembre al 4 de octubre, fiesta de San Francisco de Asís- que une a los cristianos de diversas denominaciones en oración y acción por el cuidado de la tierra.

En efecto, en la plegaria inédita que recita en el vídeo, el Pontífice pide al Señor: “Ayúdanos a descubrir Tu presencia en todo lo creado, para que... podamos sentirnos y sabernos responsables de esta casa común, donde nos invitas a cuidar, respetar y proteger la vida”. La continuidad entre el magisterio del Papa León XIV y el de Francisco, autor de la encíclica *Laudato Si'* (2015), queda evidenciada de manera especial en la referencia a San Francisco: “Como San Francisco de Asís, hoy también queremos decir: ¡Alabado seas, mi Señor!”.

## Cartas del padre Pedro

# Creo en la vida eterna

**P. Pedro Aguado Cuesta**

Obispo de Huesca y de Jaca



**Q**ueridos hermanos y hermanas:  
Con esta carta cierro los artículos de nuestro Credo a los que he dedicado mis primeras comunicaciones como vuestro obispo. **“Creo en la resurrección de los muertos y en la vida eterna. Amén”**.

Así termina el Credo, con una expresión de fe tan formidable como consoladora: creemos en la resurrección y en una vida que no tendrá fin.



Esta fe, toda fe, procede de la experiencia de la resurrección de Jesús. Cuando parecía que todo había terminado, cuando el desánimo se hacía huésped del alma de los discípulos, cuando iban caminando hacia Emaús compartiendo su desorientación, entonces sucede lo impensable, lo que sólo puede proceder de Dios: Cristo vive, y se encuentra con nosotros. Y esa experiencia, esa fe, cambia completamente la vida humana. Cambia su sentido, cambia su horizonte, cambian las claves desde las que vivimos, y cambia absolutamente todo. Cristo ha resucitado, y nos abre el camino a una vida nueva que esperamos y en la que confiamos.

Cambia nuestra vida aquí, y nos abrimos a una vida plena después. Porque Cristo ha resucitado, sabemos que el mal no triunfará. Sabemos que el bien es más consistente que el mal. Esta fuerza victoriosa no es automática. Trabaja en nosotros, avanza lentamente. Pero al final de la historia será plenamente victoriosa. Nuestra misión es colaborar con esta fuerza de Jesucristo Resucitado que discretamente trabaja en la historia y en el corazón de cada hombre. Fue muy bueno escuchar al Papa León XIV decir, el día de su elección, que “el mal no triunfará”. Esa es nuestra fe.

Porque Cristo ha resucitado, vivimos desde la confianza. Una confianza suficiente en nosotros y en los hermanos, y una confianza absoluta en Dios. Porque Cristo ha resucitado podemos entender que estamos salvados. Porque Cristo ha resucitado, trabajamos con alegría en este mundo sabiendo que lo que hacemos será siempre muy pequeño en comparación con lo que Dios nos tiene preparado, pero deseamos vivir en plenitud, porque sabemos que la plenitud es la pequeñez cuando está llena de Dios.

La Iglesia tiene muchas cosas que hacer y de las que hablar, pero esta de la que estamos hablando es muy importante: necesitamos recordarnos que hay “un después”, que hay un Dios Padre que nos espera, que nada de lo que hacemos de bueno en esta tierra queda sin ser recogido por Dios para bendecirlo. Necesitamos recordarnos que hay una vida eterna, una vida de Dios, cuya puerta ha sido abierta por Cristo.

Esta es nuestra fe, y desde ella queremos vivir. La certeza de la plenitud que Dios nos ofrece nos ayuda a vivir un día a día en creciente búsqueda de vida y de una vida plena para todos.

Gracias por vuestra ayuda y que Dios os bendiga.

## Materiales del proyecto social del Jubileo 2025 para el tiempo ordinario



### Redacción

«El precio y el valor» es el título que resume los nuevos materiales que el proyecto social del Jubileo pone a disposición de parroquias, comunidades y grupos cristianos. Elaborados desde el departamento de Trata de personas de la Conferencia Episcopal Española, estos recursos ofrecen testimonios y reflexiones que ayudarán a vivir el tiempo litúrgico ordinario descubriendo en él «el poder transformador de la fe».

Enmarcados dentro del Proyecto Social del Jubileo 2025, dedicado a la lucha contra la trata de seres humanos, los materiales incluyen un dossier y un vídeo diseñados para suscitar la reflexión, la oración y el compromiso. Su objetivo es favorecer el diálogo en torno a esta grave realidad y animar a una respuesta cristiana común:

una Iglesia que peregrina con esperanza.

### Testimonios que iluminan la vida cotidiana

El nuevo dossier recoge el testimonio de la religiosa Inma Soler, de la comunidad de hermanas Auxiliares del Buen Pastor, que comparte su experiencia acompañando a mujeres víctimas de trata. Asimismo, se incorpora una reflexión de Mons. Vicente Martín, miembro de la Subcomisión Episcopal para la Acción Caritativa y Social, que invita a una toma de conciencia y a la acción decidida «para erradicar la trata de seres humanos en todas sus formas y por la promoción de la paz en el mundo».



El Equipo Diocesano de la **Renovación Carismática Católica en España** de las diócesis de Zaragoza, Huesca y Tarazona os invitan a su Asamblea Anual, que tendrá lugar los días 25 y 26 de octubre de 2025, en el Monasterio de las Nazarenas, C/ Salduba s/n, de Zaragoza.

Tendremos Alabanza, Enseñanza, Adoración y Eucaristía.

(Habrá Guardería para las familias que quieran venir con niños)

**¡¡ Juntos en la “onda” del Espíritu !!**

# Estadísticas Sacramentales

## Diócesis de Jaca 2024



### ARCIPRESTAZGO DE BIEASCAS

PARROQUIA	BAUT	MATR	DEF	I COM	CONF
Asin de Broto	0	1	0	0	
Bieascas ( El Salvador )	8	7	11	5	
Bieascas ( San Pedro ) con Yosá	0	0	8	0	
Broto	1	0	2	0	
Buesa	0	0	1	0	
El Pueyo de Jaca	0	0	1	0	
Escarrilla	1	0	1	0	
Escuer, con Arguisal	0	0	1	0	
Fiscal, con Lardiés, Viñuales, Berroy	1	0	1	0	
Gavín, con Orós Alto	0	0	3	0	
Hoz de Jaca	0	0	2	0	
Linás de Broto, con Viu	0	0	1	0	
Oliván, con Orós Bajo	0	0	1	0	
Panticosa	1	9	5	0	
Piedrafitá de Jaca, con Saqués	0	0	1	0	
Sallent de Gállego	2	1	5	5	11
Torla, con Bujaruelo	3	0	1	2	
Tramacastilla, con Sandiniés	2	0	3	3	
Yéscero	1	1	1	0	
<b>TOTAL ARCIPRESTAZGO</b>	<b>20</b>	<b>19</b>	<b>49</b>	<b>15</b>	<b>11</b>

### ARCIPRESTAZGO DE DE ERLA-UNCASTILLO

PARROQUIA	BAUT	MATR	DEF	I COM	CONF
Agüero	1	0	0	0	
Alera	0	0	1	3	
Ardisa con Sª de los Blancos	0	0	1	0	
Asin	2	0	3	0	
Biel	2	1	9	2	
Biota	4	0	21	2	10
Castiliscar	1	0	4	0	
El Frago	2	0	5	0	
Erla, con Paules	1	0	9	2	
Farasdués	1	1	1	0	
Fuencalderas	0	0	4	0	
Isuerre	1	0	1	0	
Lacorvilla	0	0	4	1	
Layana	0	0	4	0	
Luesia	2	1	5	0	
Luna	13	4	17	4	
Marracos	0	0	1	0	
Murillo de Gállego	0	0	1	0	
Navardún con Gordués	0	0	1	0	
Orés	0	0	5	0	
Piedratjada	0	0	3	0	
Pintano	0	0	1	0	
Puendeluna, con Casas de Esper	0	0	1	0	
Sádaba	6	1	19	3	
Sofuentes	0	0	3	0	
Sos del R.Católico y Campo Real	2	0	11	0	
Uncastillo	0	0	27	0	
Undés de Lerda	0	0	0	1	
Undés Pintano	2	0	0	0	
Valpalmas	0	0	2	2	
<b>TOTAL ARCIPRESTAZGO</b>	<b>40</b>	<b>8</b>	<b>164</b>	<b>20</b>	<b>10</b>

### ARCIPRESTAZGO DE JACA-BERDÚN

PARROQUIA	BAUT	MATR	DEF	I COM	CONF
Aísa, con Esposa	1	0	0	0	
Ansó	2	0	8	0	
Araguás del Solano, con Novés	0	0	1	0	
Arbués, con Alastuey y Paternoy	0	0	0	1	
Artieda de Aragón	0	0	1	0	
Ascara	0	0	1	0	
Atarés	0	0	1	0	
Badaguás con Gracínepel y Lerés	2	1	0	0	
Bailo	1	0	3	0	
Banaguás con Guasillo y Asieso	0	0	1	0	
Berdún	0	0	4	0	
Biniés	0	0	2	0	
Borau	0	0	0	3	
Botaya	0	3	0	0	
Canfranc Estación	0	1	4	4	
Caniás, con Abay	1	0	1	0	
Castiello de Jaca, con Aratorés	0	0	0	1	
Embún	0	0	3	0	
Fago	0	0	2	3	
Hecho	0	0	11	0	
Jaca ( S. Pedro )	25	15	46	23	29
Jaca ( Santiago )	7	1	44	18	8
Jaca ( I.C. María )	7	0	6	13	7
Jasa	1	0	0	0	
Javierregay	0	0	4	0	
Larrosa	0	1	0	0	
Larués	0	0	2	0	
Majones	1	0	0	0	
Martes	1	0	1	0	
Mianos	0	0	2	0	
Salinas de Jaca, con Villalangua	1	0	1	0	
Salvatierra de Esca	1	0	4	1	
Santa Cilia de Jaca, con Binacua	2	0	2	0	
Santa Cruz de la Serós	0	1	1	0	
Santa Engracia de Jaca	0	0	2	0	
Santa María La Peña, con Triste	0	0	1	0	
Sigüés	1	0	3	0	
Siresa	3	1	3	0	
Somanés	0	0	1	0	
Villanúa, con Aruej	0	0	2	0	
Villarreal de la Canal	0	0	2	0	
<b>TOTAL ARCIPRESTAZGO</b>	<b>57</b>	<b>24</b>	<b>170</b>	<b>67</b>	<b>44</b>

### ARCIPRESTAZGO DE SABIÑÁNIGO

PARROQUIA	BAUT	MATR	DEF	I COM	CONF
Ara	0	0	1	0	
Borrés, con Pardinilla	0	0	1	0	
Lárrede, con Javierre del Obispo y Satué	1	1	0	4	2
Larrés	0	0	1	0	
Latre, con Estallo	0	0	2	0	
Osán, con Isún	0	0	1	1	
Sabiñánigo Pueblo	1	0	0	0	
Sabiñánigo ( Cristo Rey )	8	0	36	11	5
Sabiñánigo ( El Pilar ), con el Puente	4	0	16	1	10
Sabiñánigo ( Santiago )	4	0	23	4	8
Sardas, con Latas	1	0	0	0	
Senegüé, con Sorripas	0	1	2	0	
Yebrá de Basa, con Sobás	1	0	1	0	
<b>TOTAL ARCIPRESTAZGO</b>	<b>20</b>	<b>2</b>	<b>84</b>	<b>21</b>	<b>25</b>

## OBISPADO DE JACA ESTADÍSTICA 2024

TOTALES OBISPADO	BAUT.	MATR	DEF	I COM	CONF
BIEASCAS	20	19	49	15	11
ERLA UNCASTILLO	40	8	164	20	10
JACA BERDÚN	57	24	170	67	44
SABIÑÁNIGO	20	2	84	21	25
<b>Totales</b>	<b>137</b>	<b>53</b>	<b>467</b>	<b>123</b>	<b>90</b>